

vieux à cinquante ans, quand, en menant une vie plus régulière, ils auraient conservé une apparence de jeunesse relative jusqu'à soixante ans et plus. La mémoire et la faculté de penser sont affectées, et vous voyez l'abaissement graduel des facultés les plus belles, les plus précieuses ; le goût, la plus délicate perception des choses, et la force de caractère. On observe spécialement ces changements regrettables chez les hommes habitués à une tension continuelle de l'esprit, chez ceux qui sont attachés à la profession de médecins, d'avocats, et même parmi les gens d'église (1), à un degré marqué, sans que, cependant, ces personnes aient jamais été ivres.

De ce que cette dégénérescence intellectuelle et morale se produise, ce n'est donc pas à dire qu'elle ait eu pour cause l'ivrognerie, puisque les moindres doses d'alcool, prises par habitude et pendant une période plus ou moins longue, peuvent produire ces perturbations sur le cerveau.

* * *

En Arabie et dans l'Orient, on emploie un langage conventionnel par signes pour les opérations commerciales. Cette manière de traiter a été inventée pour mettre les vendeurs et les acheteurs à même de régler leurs affaires sans être dérangés par une armée d'intrus qui sont toujours prêts à fourrer leur nez dans les affaires, qui sont traitées en plein air dans les villes de l'Orient, et pour leur permettre de régler leurs marchés sans que les curieux puissent connaître les prix demandés et offerts. On emploie surtout ce langage sur les côtes de la Mer Rouge, et son caractère particulier, c'est que les mains des parties se rencontrent sous les habits, ou plus généralement sous une partie du turban déplié, et par un arrangement conventionnel des doigts, elles s'entendent sur les prix. Voici comment se font les combinaisons :

Si l'une des parties étend l'index, les autres doigts étant repliés, cela veut dire 1, 10 ou 100 ; les deux premiers doigts étendus signifient 2, 20, 200 ; ajoutant l'annulaire, c'est 3, 30, 3000 ; avec le petit doigt, on a 4, 40, 400, et enfin toute la main étendue donne 5, 50, 500. Le petit doigt seul veut dire 6, 60, 600 ; l'annulaire seul 7, 70, 700 ; le moyen seul, 8, 80, 800 ; l'index seul, mais recourbé, 9, 90, 900 ; et enfin le pouce seul étendu signifie 1000. Si l'une des parties touche avec son pouce la jointure moyenne de l'index de l'autre, cela signifie un demi, et si, au lieu de toucher, on pratique un frottement avec le pouce sur l'index, c'est un quart en plus, mais si le frottement du pouce se fait en remontant au lieu d'aller en descendant, cela indique un quart en

(1) N'oublions pas que l'auteur est écossais et protestant.